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亚洲杯开赛前，亚足联官网对中国女足主教练水庆霞的评价是：“曾经11年中5次举
起亚洲杯，是首位出任国家队主教练的‘黄金一代’球员。她比任何人都更懂得如何赢
得女足亚洲杯。”如今，水庆霞已经超越了这个评价。
明年，就是水庆霞结缘绿茵场的第40年。中国女足成功拿到了历史第九个亚洲杯冠

军，水庆霞参与了六次。不论是以球员身份，还是教练身份，水庆霞在亚洲杯上屡战屡胜，
每一次都是冠军。放眼亚洲杯历史，这足以称得上第一人了。

1983年， 水庆霞第一次踏上绿茵

场。 那时，她已经17岁了。 对于足球启

蒙而言，这已经是高龄。

在开始踢足球之前， 水庆霞曾练

了六年田径，主项是跳远和五项全能。

练习田径， 为水庆霞带来了良好的爆

发力与耐力， 这对她踢足球是有帮助

的。但是，仍然很难相信一个人从17岁
接触足球并成功走上职业道路、 进入

国家队。

水庆霞做到了。不仅如此，从练习

颠球到进入国家队， 她仅花费了一年

多的时间。1986年，也就是第一次踏上

绿茵场三年后， 水庆霞就已身披国字

号球衣征战亚洲杯，并取得冠军，这件

事只有水庆霞能够做到了。

水庆霞对于足球是单纯的、 专注

的，这就是她做事的风格。 要做，就要

全力以赴，就要全神贯注，就要拼尽所

有力气做到最好。球员时期，她是中国

女足“黄金一代”的成员，只要参加亚

洲杯就是冠军；同时，她也是上海女足

的主力，帮助球队拿到了八运会、九运

会两连冠。

告别球员生涯后， 水庆霞转型成

为了教练。 生活在变化、工作在变化，

人的性格则不太会改变。 从上海女足

青年队，到上海女足一线队，身为教练

的她依然秉持着自己的做事风格，努

力、认真、全力以赴。要做教练，也要

做到最好。值得一提的是，水庆霞

获得了职业教练证书， 这是在

女足教练中十分少有的。

我们都知道，水庆霞的职业生

涯贯穿了中国女足在上世纪90年
代的辉煌与荣耀。在国家队效力期

间，中国女足统治了亚洲；在上海

队效力期间，球队也一直是全运会

冠军的有力争夺者，并创造过蝉联

冠军的壮举。 而从当时的队友口

中，更能了解到水庆霞在运动员时

期的全貌：在球场上，她是当之无

愧的领袖；在球场下，她是可以交

心的大姐姐。

作为原上海女足、中国女足的

主力中后卫，高宏霞于1990年进入

上海女足一线队踢球。 当时，高宏

霞年仅17岁，而水庆霞24岁，正是

当打之年，也是当时上海女足中唯

一的国脚。 在高宏霞的印象里，第

一次见到水庆霞的感受是，害怕。

“刚进队，看见她是很害怕的。

这种害怕是带着崇拜心理的，因为

她是中国女足国脚。在我们这些年

轻队员眼里，她身上是有光环的。”

而在入队后，这种“害怕”的感觉很

快就消失了，“她看上去很高傲，实

际上性格非常平易近人。从我刚进

队那时起， 我们关系就非常好的，

平时她也会教我一些处理球的方

法，这种教导是特别多的。 ”

在每一个进入上海女足一线

队的年轻队员眼中，水庆霞就是球

场上的大姐大，是非常具有领袖气

质的人。 高宏霞说：“我从1990年
进队，她在2001年退役，一起奋战

了很多年。 这么多年中，印象最深

的就是八运会、九运会，水指导都

是在关键时刻取得了进球，最后帮

助我们取得了冠军。 在我们队，有

她在，就有一种稳定军心（踏实）的

感觉。 ”

与高宏霞一样，1994年进入上海
女足一线队的潘丽娜，在最初遇见水

庆霞的时候，也感到害怕，因为她看

上去是很严厉的一个人。 同样的，这

种感受在入队后不久就消散了。 “水

导就是老大姐，跟每个人都相处得很

好。 ”潘丽娜说道，“生活中，她就是

一位大姐姐。 平时话虽然不多，但如

果你跟她坐在一起吃饭，或者在大巴

上并排坐，她就像一个大姐姐一样主

动跟你聊天。 ”

在球场上，水庆霞是严厉的。 因

为对胜负的执着， 她对自己严厉，对

队友同样如此。 潘丽娜说：“水导一直

都是一个自我要求很高的人，同时也

不会因为我们是小队员，在球场上就

会放松。 因为她当时踢前锋，我是中

场球员， 所以比赛中配合还是很多

的。 刚进队那段时间，总是青涩的，不

管是球场上的判断能力还是传球能

力都会有所不足。 有时她跑出空当而

我没有传，她会立刻指出来这一点。 ”

“你的眼里没有我啊 。 ”潘丽娜

最初听到这句话时 ，以为是水庆霞

的批评 。 赛后仔细一想 ，这其实是

一句玩笑，而玩笑中带着期待。 “水

导一直是一个拼命的人 ，比赛中会

在前场不停地跑位 ，找空当 。 作

为前锋来说 ，这就是她的本能 。

所以 ， 当她主动跟我们沟通

时 ，既是队友之间的交流 ，

也是对我们这些后辈的

指引与引导。 ”

潘丽娜：她一直严于律己，宽以待人

多年来，上海女足经历更新换代，

始终带有水庆霞的印记， 风格一直没

有改变，专注技术，专注短传配合，专

注踢出美丽的、有观赏性的足球。水庆

霞是低调的，她不抢风头，不争虚名。

身为球员，她的唯一理想是胜利。身为

教练，她的理想依旧是如此。只有在足

球场上，她才会执着于胜负，这就是中

国女足永不放弃的精神。

水庆霞也有梦想，她曾说：“国家

队主教练，是每一个教练的梦想。 ”去

年12月，她终于如愿以偿。 但是由于

中国女足处于低谷期，并没有人关注

这件事。 水庆霞很快开始了她的新工

作，研究比赛、研究球员，每天都要忙

到深夜。 来到亚洲杯赛场，虽然在硬

实力上不如日本、澳大利亚，但水庆

霞自始至终都在强调：“我们希望拿

冠军。 ”是啊，要做，就要做到最好，这

就是水庆霞的性格。 在出征亚洲杯之

前， 原队友浦玮就给出自己的预判：

“水庆霞是当下最合适的女足国家队

主帅，如果我是国家队的球员，我会

很希望追随这样一个教练。 ”

果不出所料，两场大逆转并最终

问鼎亚洲杯，让中国女足成为了“舆

论爆款”。 那些很少出现在聚光灯下

的女足球员，一下子成为了瞩目的焦

点。 水庆霞亦是如此，从

印度返程直到入住隔离酒

店， 她不断地接受着采访与

祝贺。 但她不在意这些，依然

不断强调， 亚洲杯冠军没什

么大不了的， 接下来的工作

还有很多。 她只关注这个，也

只在乎这个。

聚光灯总会有熄灭的时

候，而她的工作才刚刚开始。 如

今，最令人期待的是，再给水指导

一年时间 ， 中国女足在世界杯

上， 究竟会有怎样的发挥？ 目

标，当然是只有胜利。

高宏霞：有她在，心里就踏实

浦玮：若是球员，我愿追随她
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